
 

2001年我会工作重点及上半年进展情况 

    一、为明年三个会议的召开做好充分的准备工作 

2002年是学会的第八届理事会的换届会和学会成立90年纪念，同时又是学会第十届的术年会，明年还要与香港工程师学会联

合召开国际土木工程师学术研讨会。这三个会议需要做大量的筹备工作： 

    1、换届会有大量的组织工作要做，要对学会的章程进行修订；对学会的改革要提出意见；对新一届学会机构的变更、

人事的变动、理事名额的分配等均要征求各方面意见，并按国家科协、建设部的要求需提前半年进行换届报批手续。明年还

是学会如华诞，如何纪念，均需请各位常务理事在本次常务理事会上多提意见。由于明年任务较多，换届会拟安排在明年十

月份召开，也请常务理事酌定。 

    2、关于第十届年会主题，本次常务理事会必须定下来，以便及时发文征稿。为此上个月(5月31日)我们召开了分会秘书

长会议，在事先搜集了关于年会主题的书面意见基础上进行了研讨，并提出了提交常务理事会讨论方案(将请学术工作委员

会主任张琳同志汇报)。主题确定后尚有一系列的组织工作，要成立论文集编委会，确定分议题内容，安排征稿，审稿计划

以及编辑出稿等事宜。 

    3、国际工程师学术研讨会的主题为“二十一世纪土木工程的创新与可持续发展”，共安排五个方面23项议题。经与香

港工程师学会协商，明确国际方面工作由香港工程师学会负责，国内的征文及会务工作安排由我学会负责。会议的第一号通

知最近刚发出，要求7月底前提交论文摘要稿，10月底前明确录取稿，明年4月底前交论文全文稿。希望各位常务理事积极参

与并给予关心和支持。 

    以上三个会议关键在于准备，因此今年学会工作的重点可谓准备年，以确保三个会议的准备工作按期完成。 

    二、要努力开创六项开拓性工作 

    今年是新世纪的第一年，学会工作可在总结经验的基础上，能有所创新，为学会的进一步发展开好局，起好步。这六项

开拓性工作是： 

    1、积极开拓外事审批工作的多渠道。 

    去年我们把外事工作做为学会发展的一项重点工作来抓，并为此专门成立了外事工作委员会，请刘西拉教授兼任外事工

作委员会主任。在每次会议上，我们一再强调要积极开展外事活动，争取更多国际会议由学会来组织，争取有更多的专业技

术考察和培训由学会派出，加强与国际组织的联系和合作。但鉴于国家对社团组织派团的控制，不准组织双跨团的规定(即

跨地方、跨部门)限制了学会的国际学术活动，学会组团很难避免双跨，因此我们的外事申报除建设部外必须开拓其他渠

道，特别是依靠科协国际部，经过上半年的努力，得到了科协国际部的认可和支持，适应了学会外事工作的开展。 

    2、成立出版与标准工作委员会。上星期刚召开了出版与标准工作委员会成立会议，并安排近期工作的开展。这个委员

会由蓝天和陈肇元教授负责，以加强学会对技术标准工作的参与，改变标准都是政府职能的现状，主动参与政府职能的转

移，努力与国际接轨。 

    3、争取学术报告活动纳入继续教育学分的累计。 

    为了提高学术报告的质量，吸引更多技术人员的参与，我们可争取人事司解决学术报告活动纳入国家继续教育累计学分

认可制度，以提高学会学术活动的著名度。 

    4、努力做好学报改刊改革工作。 

    为了扩大学报地位和影响，由双月刊改为月刊的报告已得到批准同意。计划今年就出版12期，并与清华土木系签约，成

立分编辑部，负责新增6期的专刊工作。 

    5、把香港青年学生及工程师来内地冬令营，发展到内地去香港的夏令营。加强两地年轻学生和工程师的学术交流和友

谊，我们已成功的组织香港来内地的冬令营活动二次，今年正在组织内地去香港的首次夏令营，计划10月份成行。 

    6、咨询开发工作能有所开拓。 

    为了加强学会的咨询开发工作，去年特聘叶耀先同志任咨询工作委员会主任，并希望通过努力成为学会的经济支撑。上

月新一届中土公司正式成立，要求新公司不单是承担设计任务，更要努力多方面的开拓。 

    以上六项工作应该说具有一定的开拓性，为今后学会工作的开展打好基础。因此，今年除准备年外，还是学会的开拓

年。 

    三、要确保学会计划和日常工作的完成 



    除上面二项重点工作外，必须确保其他工作的按期完成。今年下发的学术会议计划有工作会议5个，重点学术会议9个，

一般学术会议25个：今年的会员管理工作尚需进一步加强，上次常务理事会提出指标，要求今年发展团体会员200个、会员

登记达到2万人：今年还组织詹天佑大奖第二届评选，通知已下发，目前申报项目已源源报来；今年推荐工程院院士工作，

茅以升土力学会评奖已经完成；今年按科技部要求，组织了11个全国性学会编写“九五”科技重大进展项目，我们土木学会

是其中之一，从十一个方面编写了土木工程科技进展，5．14科技部邓楠副部长主持了新闻发布会，目前建设报正以专栏形

式陆续发表；今年又是詹天佑先生诞辰140周年，我们与基金会专门召开了纪念会，专程去詹天佑纪念馆及墓地进行瞻仰活

动，并在建设报出专刊进行报导：今年我们还完成了科普丛书——土木工程专著，本月12日在人民大会堂召开了发布会。今

年还有很多工作要继续完成，我们承担的建筑使用年限课题任务、今年的资深会员的发展工作、科协年会的组织工作等大量

日常性工作均需努力完成。 

    各位常务理事，今年是新世纪的第一年，是实施国民经济“十五”计划的开局之年。学会工作要适应大局、为国家建设

作出应有的贡献，就必须紧跟形式，抓住重点，努力开拓。虽然今年重大活动较少，但实质性的工作任务很重，需要我们脚

踏实地的去努力实施，相信在学会各常务理事们的关心支持下，一定能顺利实施。 

    (2001年6月29日)     
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